
时事4 2017年9月22日 星期五
版面编辑：陈玉杰 程燕燕 视觉编辑:孙涛时事

新华社北京 9 月 21 日电 （记者王
优玲） 住房城乡建设部近日印发 《关
于支持北京市、上海市开展共有产权
住房试点的意见》，支持北京市、上海
市深化发展共有产权住房试点工作，
鼓励两市以制度创新为核心，结合本

地实际，在共有产权住房建设模式、
产权划分、使用管理、产权转让等方
面进行大胆探索，力争形成可复制、
可推广的试点经验。

《意见》要求，发展共有产权住房，
要制定具体管理办法，明确供应对象范
围，建立健全共有产权住房配售定价、
产权划分、使用管理、产权转让等规则，
明确相关主体在房屋使用、维护等方面
的权利和义务，确保共有产权住房是用
来住的，不是用来炒的。

《意见》 指出，发展共有产权住

房，是加快推进住房保障和供应体系
建设的重要内容。开展共有产权住房
试点，要认真贯彻落实党中央、国务
院决策部署，坚持“房子是用来住
的、不是用来炒的”定位，以满足新
市民住房需求为主要出发点，以建立
购租并举的住房制度为主要方向，以
市场为主满足多层次需求，以政府为
主提供基本保障，通过推进住房供给
侧结构性改革，加快解决住房困难家
庭的基本住房问题。

目前，北京市、上海市积极发展

共有产权住房，取得了阶段性成效。
北京市出台了 《共有产权住房管理暂
行办法》，明确了未来五年供应 25 万
套共有产权住房的目标，着力满足城
镇户籍无房家庭及符合条件新市民的
基本住房需求。上海市截至 2016 年底
已供应共有产权保障住房 8.9 万套，着
力改善城镇中低收入住房困难家庭居
住条件，并明确了下一步发展目标。

住房城乡建设部将密切跟踪北京
市、上海市共有产权住房试点工作进
展情况，加强指导，及时总结经验。

住房城乡建设部印发意见

支持京沪开展共有产权住房试点
鼓励两市在共有产权住房
建设模式等方面进行大胆
探索，力争形成可复制、可
推广的试点经验

据新华社北京 9 月 21
日电（记者高敬）中办、国办
近日印发《关于深化环境监
测改革提高环境监测数据质
量的意见》，21 日正式对外
公布。意见提出，要坚决防范
地方和部门不当干预。研究
制定防范和惩治领导干部干
预环境监测活动的管理办
法，重点解决地方党政领导
干部和相关部门工作人员利
用职务影响，指使篡改、伪造
环境监测数据等问题。

意见提出，地方各级党
委和政府建立健全防范和惩
治环境监测数据弄虚作假的
责任体系和工作机制，并对
防范和惩治环境监测数据弄
虚作假负领导责任。对弄虚
作假问题突出的市（地、州、
盟），环保部或省级环保部门

可公开约谈其政府负责人，
责成当地政府查处和整改。

意见要求，研究制定防范
和惩治领导干部干预环境监
测活动的管理办法，重点解决
地方党政领导干部和相关部
门工作人员利用职务影响，指
使篡改、伪造环境监测数据，
限制、阻挠环境监测数据质量
监管执法，影响、干扰对环境
监测数据弄虚作假行为查处
和责任追究，以及给环境监测
机构和人员下达环境质量改
善考核目标任务等问题。

对于环境监测机构的数
据质量责任，意见提出建立

“谁出数谁负责、谁签字谁负
责”的责任追溯制度。采样与
分析人员、审核与授权签字
人分别对原始监测数据、监
测报告的真实性终身负责。

据新华社北京 9 月 21
日电 国务院办公厅日前印
发《第二次全国污染源普查
方案》（以下简称《方案》），部
署开展第二次全国污染源普
查工作。

《方案》提出，第二次全
国污染源普查的工作目标是
摸清各类污染源基本情况，
了解污染源数量、结构和分
布状况，掌握国家、区域、流
域、行业污染物产生、排放和
处理情况，建立健全重点污
染源档案、污染源信息数据
库和环境统计平台，为加强
污染源监管、改善环境质量、

防控环境风险、服务环境与
发展综合决策提供依据。

《方案》明确，本次普查
标准时点为2017年12月31
日，时期资料为2017年度资
料。普查对象为中华人民共
和国境内有污染源的单位和
个体经营户。

《方案》强调，本次普查
遵循“全国统一领导，部门分
工协作，地方分级负责，各方
共 同 参 与 ”的 基 本 原 则 ，
2017 年完成前期准备、启动
清查建库和普查试点，2018
年完成全面普查，2019 年完
成成果总结与发布。

国办印发方案

2018年完成第二次
全国污染源全面普查

综合新华社北京9月21日电（记者
胡浩）教育部、财政部、国家发展改革委
21日公布世界一流大学和一流学科（简
称“双一流”）建设高校及建设学科名
单，“双一流”建设进入实施操作阶段。

根据三部委《关于公布世界一流大
学和一流学科建设高校及建设学科名
单的通知》，一流大学建设高校共计 42
所，一流学科建设高校95所。

一流大学建设高校中，A 类高校
36 所，包括北京大学、中国人民大学、
清华大学、北京航空航天大学、北京理
工大学、中国农业大学、北京师范大学、
中央民族大学、南开大学、天津大学、大
连理工大学、吉林大学、哈尔滨工业大
学、复旦大学、同济大学、上海交通大

学、华东师范大学、南京大学、东南大
学、浙江大学、中国科学技术大学、厦门
大学、山东大学、中国海洋大学、武汉大
学、华中科技大学、中南大学、中山大
学、华南理工大学、四川大学、重庆大
学、电子科技大学、西安交通大学、西北
工业大学、兰州大学、国防科技大学；B
类高校 6 所，包括东北大学、郑州大学、
湖南大学、云南大学、西北农林科技大
学、新疆大学。

据介绍，“双一流”建设高校通过竞
争优选、专家评选、政府比选、动态筛选
产生。“双一流”建设以学科为基础，对
建设过程实施动态监测，实行动态管
理，不是“终身制”。

建设过程中，将对建设成效进行评

价。根据评价结果等情况，对实施有力、
进展良好、成效明显的，加大支持力度；
对实施不力、进展缓慢、缺乏实效的，提
出警示并减小支持力度。对于建设过程
中出现重大问题、不再具备建设条件且
经警示整改仍无改善的高校及学科，及

时调整出建设范围。建设期末，将根据
建设高校的建设方案及整体自评报告，
参考有影响力的第三方评价，对建设成
效进行期末评价。根据期末评价结果等
情况，重新确定下一轮建设范围，有进
有出，打破身份固化，不搞终身制。

“双一流”高校及学科名单公布
“双一流”建设以学科为基础，不搞终身制

据新华社北京 9 月 21 日电（记者樊曦、齐
中熙、丁静、贾远琨）21日9时整，G1次中国标
准动车组“复兴号”驶出北京南站，瞬间提速。
历经4小时28分的飞驰，抵达上海虹桥站。

一路上，“复兴号”最高时速达到 355 公
里。350公里时速的正式运营，标志着我国成为
世界高铁商业运营速度最高的国家。

据了解，列车不仅在每排座椅前后都设置
了 220V 不间断插座，还专门增添了 USB 接
口，保证每个座位充电都能“一一对应”。乘客
还可使用 CRNet－WiFi 免费无线上网。此
外，提速的高铁“暂不提价”。

350公里！“复兴号”跑出中国高铁新时速
■我国成为世界高铁商业运营速

度最高的国家

■每个座位都能充电，可连 WiFi，
票价暂不调整

据 新 华 社 华 盛 顿 9 月
20 日电（记者金旼旼、江宇
娟）美国联邦储备委员会（美
联储）20 日宣布，将从今年
10 月开始缩减总额高达 4.5
万亿美元的资产负债表（“缩
表”），以逐步收紧货币政策，
实现货币政策正常化。

此外，美联储当天还宣
布维持目前 1％－1.25％的
联邦基金利率目标区间不
变，并预计今年内很可能还
将加息一次，明年还将再加
息3次。

美联储当天的决定和市

场预期一致。分析人士普遍
认为，“缩表”不会给美国和
全球市场带来重大影响。

国 际 货 币 基 金 组 织
（IMF）预计，今明两年全球
经济增速将分别达到 3.5％
和 3.6％。此外，世界贸易组
织预计，今年全球贸易增幅
将达 2.4％，远高于去年的
1.3％。联合国贸发会议预
计，今年全球外国直接投资
增幅将达 5％，而去年则为
下滑 2％。在美国不断收紧
货币政策之际，全球经济展
现出了巨大韧性。

美联储宣布“缩表”
对全球影响有限

本报讯（记者马利）9月21日，教育
部、财政部、国家发展改革委公布世界
一流大学和一流学科（简称“双一流”）
建设高校及建设学科名单。其中，一
流大学建设高校42所，一流学科建设

高校95所，河北工业大学入选一流学科
建设高校。

河北工业大学入选学科为电气工
程，是该校根据“双一流”建设专家委员
会建议自主确定的。

河北工业大学入选一流学科建设高校

▶这是 9 月 21 日，由北京南开往上海虹
桥的G1次“复兴号”动车组内部。 新华社发

中办国办印发意见

深化环境监测改革
提高监测数据质量

（上接第一版）集旅游、文化、
餐饮、住宿、娱乐等诸多产业
形态于一体的旅游综合体项
目达 130 个，总投资 3515.67
亿元。文化旅游、乡村旅游、
生态旅游的项目总量为 1054
个，占项目总数的70.08%，完
成投资 300.43 亿元，占总投
资的 60.67%。邮轮游艇、医
疗健康旅游、滑雪旅游等新兴
业态发展迅速，且单体平均投
资规模大。其中邮轮游艇投
资达 53 亿元、医疗健康旅游
投资达 47 亿元、滑雪旅游投
资达 39.9 亿元、购物旅游投
资达 39.5 亿元、航空旅游投

资达34.8亿元。
旅 游 项 目 规 模 不 断 增

大。截至目前，全省 10 亿元
以上规模旅游项目 334 个，
投资额 15451.86 亿元，占项
目投资总额的 87.89%。100
亿元以上规模旅游项目 34
个，投资额 7438.3 亿元，占项
目 投 资 总 额 的 42.31% 。 秦
皇岛山海大道、衡水园博园、
高碑店世界特产小镇、新奥

“梦廊坊”文化产业园、秦皇
岛葡萄小镇、响堂山石窟文
化旅游度假区等项目，1 至 7
月 完 成 投 资 均 在 6 亿 元
以上。

1至 7月全省完成旅游投资 623亿元

（上接第一版）
党的十八大以来，围绕京

津冀交通一体化率先突破，我
省高速公路建设加快推进。

打通、拓宽北京至昆明
高速公路、北京大外环河北
段等“断头路”“瓶颈路”12
条、共 1400 余公里，今年又
加快推进了太行山、京秦等
高速公路建设，天津至石家
庄、延庆至崇礼高速公路也
已开工建设。

五年内，全省高速公路总
投资 2096 亿元，新增高速公
路 1746 公里，高速公路通车
里程达 6502 公里，居全国第
三位，高速公路覆盖全省 11
个设区市，基本实现县县通
高速。

一条条贯通的交通大动

脉，在便利人们出行的同时，
也为经济发展注入新动能。
在石家庄、保定等环城高速公
路出口，形成了一个个卫星城
镇和经济开发区。西柏坡、北
戴河、白洋淀等都建成了直达
景区的高速公路，增强了旅游
资源的吸引力，带动了当地百
姓脱贫致富。张北、阜平、涞
源、涉县等偏远山区都通了高
速公路，直达设区市的时间由
原来的三四个小时，缩短为 1
个 小 时 ，加 快 了 农 产 品 的
外运。

“‘十三五’期间，我省高
速公路将进一步加密拓展，
高速公路里程力争达到 9000
公里，覆盖所有县级节点。”
省 交 通 运 输 厅 相 关 负 责 人
表示。

我省高速公路里程达6502公里
（上接第一版）
借力京津冀协同发展，两区在基础

设施上积极对接天津，壮大自己。
从滨保高速公路修建开始，芦台就

积极与天津交通部门对接、协调，从道路
走向一直谈到出口设置。没花一分钱，芦
台便拥有了自己境内的高速公路。

因为是“飞地”，所以唐山的电力线
路进不来。为此，芦台与国网天津市电
力公司合作新建了一座 22 万伏变电
站。国网天津市电力公司为汉沽管理
区临津产业园投资新建了一座 11 万伏
变电站，专门用于保障园区用电。“河北
地”，用上了“天津电”，两区的电力制约
瓶颈得到有效解决。

过去，虽然高速公路出入口就在企
业门口，但大型货车却上不了高速公
路——这样的尴尬，曾一度困扰着位于
汉沽管理区的唐山市蓝欣玻璃公司。

原来，由于历史原因，天津高速集
团管理的唐津高速公路汉沽管理区出
口多年来一直限高限宽，这就使蓝欣玻
璃公司等企业的货车无法通行。

京津冀协同发展战略实施后，汉沽
积极与天津治超办、天津高速集团等单
位协调，很快拆除了限高限宽设施，解决
了这一困扰企业多年的难题，仅蓝欣玻
璃公司等 3 家企业每年节约运输成本
156万元。同时，汉沽又将天津泰达燃气
接入区内，使 8000 余户企业和居民用
上了天津的燃气。今年，汉沽还开通了5
条公交线路，其中 2 条途经天津的滨海
新区和宁河区。

天津的优势，正在化为芦台和汉沽
的优势。正是看中了沿海有港的优势，
远在吉林省延边市的亚联机械制造有
限公司落户芦台。世界 500 强美国邦
吉饲料等企业落户汉沽，在此建设我国
北方最大的动物营养饲料生产基地。

利用洼地效应，吸引京津
企业落户，筑牢产业聚集高地

“虽然地处天津腹地，却是河北的

生产成本。落户这样的园区，值！”从北
京迁到汉沽的北京云家投资有限公司
董 事 长 黄 赤 淳 ，对 当 初 的 选 择 颇 为
满意。

云家公司投资运营的环渤海绿色
家具产业园去年开建，到目前已有欧嘉
璐尼、东方弘叶、强力、伊丽伯特等北京
家具企业 72 家入驻。项目全部投产
后，可实现销售收入 120 亿元、利税 10
亿元，安置就业2万人。

北京要将家具生产企业疏解外迁
的计划提出之后，在京从事家具生产多
年的黄赤淳，就在北京周边四处找地落
户。综合比较之后，他最终选择了汉沽
的临津产业园。

“临津产业园虽地处滨海新区，但
这里的土地成本却不到天津的二分之
一。”黄赤淳说。规划面积 6000 亩、总
投资 100 亿元的环渤海绿色家具产业
园，不仅是家具生产企业的聚集区，还
是带动家具上下游配套企业集聚、延长
产业服务链的产业新城。

京企扎堆的该产业园，被北京市经
信委授予津冀地区唯一一家“京津冀家
具产业示范园”，这也成为京企整体外
迁的样板。

“一个能容纳近百家家具企业落地
的地方，让北京企业集中疏解外迁，这
在京津冀地区乃至全国都不好找。”黄
赤淳坦言。

因过去是国有农场，所以芦台和汉
沽目前共拥有超过 10 万亩的国有土
地。丰富的国有土地资源，搞建设极大
地减少了拆迁费用，也减轻了社会稳定
方面的工作压力。

低 廉 的 土 地 成 本 ，形 成 了 洼 地
效应。

“有了土地优势，我们可以抓住京
津企业外迁、产业外溢、项目改扩建等
机遇，吸引他们入驻汉沽。”汉沽管理区
商务局局长孙克定说。

在汉沽的恩邦生活用品有限公司
董事长柏启超看来，除了土地成本，落

户这里还能降低各种隐形成本。在芦
台，一个城乡规划局便承担了交通、规
划、城建、房管等多个领域的职能。部
门小、层级少、扁平化，带来的是行政部
门办事的高效能。

两区对签约项目、新建项目、续建
项目、问题项目、投产项目，逐类逐项用

“四个干”机制抓落实，干什么、怎么干、
谁来干、什么时间干成，都清清楚楚，而
且一抓到底。同时，实施一个项目、一
名区级领导分包、一套班子服务、一个
分包区直部门负责、一本建设台账的

“五个一”工作机制，践行一线工作法，
推动项目建设落地见效。

高效能，催生了项目建设高效率。
今年以来，芦台新签约的 10 个亿元以
上项目，均可实现当年签约、当年开
工。其中天越门窗、亚联压机等项目实
现了签约当月开工，当年可投产，创造
了“芦台速度”。从 5 月 10 日至 6 月 10
日，一个月时间，汉沽就有总投资 100
亿元的 50 个项目进场施工，打造了“汉
沽效率”。

主动融入京津产业链条，
在服务京津企业中壮大自己

前不久，一汽大众华北生产基地在
天津市宁河区开工奠基。这让芦台人
激动不已。

抢在天津其他单位之前，芦台招商
局与一汽大众公司的各配套企业开始
了密切接触。

“我们地方小，招不到一级配套企
业，但可以招到二级配套企业。”芦台招
商局副局长马金国介绍他们的招商
策略。

盛情感召下，专业生产汽车冲压模
具、冲压件及焊接部件的全国知名民
企——天津华舜公司汽配生产基地项
目落户芦台。该项目总投资 4.5 亿元，
全部建成后，年可实现销售收入 10 亿
多元、税收9400多万元。

华舜公司总经理刘丽十分看好芦

台：从芦台主城区开车，十几分钟就能
到达宁河主城区。华舜项目的落户，让
本没有汽配产业基础的芦台开始打造
汽车零部件产业发展集聚区。目前，芦
台在谈的汽配产业项目达 40 多个，这
些 项 目 来 自 长 春、宁 波、上 海、成 都
等地。

两区在不断寻找一些产业的配套
项目，而一些产业的配套企业也在寻找
这样的园区。

芦台利乐公司是我国著名家具企
业美克集团投资兴建的家具包装企
业。美克集团在华北地区的家具工厂
就在滨海新区。“我们的企业小，难以进
入滨海新区，一些包装等外围项目就放
在芦台，为天津的主厂区做配套。”芦台
利乐公司总经理寇卫军说。

目前，位于芦台的金亨通公司年产
1000 万件自行车零部件，其中 80%以
上供应天津。以金亨通公司为代表，芦
台的自行车零部件基地已颇具规模。
当地自行车企业达到了 83 家，涵盖 64
个系列 530 多个主导品种，自行车零部
件年产量突破 3200 万件，为天津提供
了零部件总量的 86%，占全国自行车零
部件总量的36%。

主动融入京津产业链条，芦台、汉
沽正在服务京津企业中壮大自己。去
年以来，两区累计签约落地项目 170
个，总投资 419.8 亿元，目前完成投资
246.8 亿元。其中京津项目 119 个，占
项目总数的 70%。项目全部竣工达产
后，年可实现销售收入 466 亿元、利税
43亿元。

项目建设，带动了两地多项经济
指标强劲增长。今年 1 至 7 月，芦台、
汉沽两区的固定资产投资同比分别
增 长 29.4% 和 75.2% ，位 列 唐 山 市 前
两名。在全国外贸出口持续低迷的
形势下，芦台、汉沽两区的出口额同
比 分 别 增 长 了 23.1% 和 43.3% ，芦 台
实 际 利 用 外 资 额 更 是 同 比 增 长 了
450.5%。


